
●
创造机会与把握机会能力

之强弱，是球队实力强弱之主
要指标。

海港的武磊、莱昂纳多、古

斯塔沃，是上赛季射手榜的前
三。他们进球多，在于把握机会
能力强。

譬如武磊，五个月没踢比赛，
伤愈复出后，战蓉城踢了 20 分
钟，有一次颇具威胁的头球攻门；
战玉昆，踢了 30 分钟，有一脚很
有威胁的射门，被门将扑出后，顺
势传后点，助攻莱昂纳多破门。

随着比赛增多，武磊成为高
效射手，大概率。

●
战了8轮（因天气原因，少赛

一轮），海港进球19个，场均2.38，
进攻效率名列第二。这比起上赛
季进球场均3.2，有了较大退步。

退步的原因，明摆着的，就是

少了奥斯卡、巴尔加斯两大创造
机会的高手。三大射手在，如果
夏窗外援有所调整，引进擅长开
弓的好手，海港会是争冠的热门。

就算外援不换，穆斯卡特也
在挖潜调整，譬如综合能力强的
莱昂纳多，常会回撤拿球传球，为
队友创造机会。战蓉城，他在人
缝中直塞给加布里埃尔的那球，
表现出了很高的水平。

●
赛程未过三分之一，此后的变

数不会小，领先或落后，都是暂时
的。笑到最后的，一定是创造机会
与把握机会能力更强的球队。

现在与之后，看谁有关“机
会”的文章做得更好。
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长考出臭棋

●中超联赛第9轮战罢，有
两场球引起了赛后的复盘。一
场是北京国安在主场以一球小
胜了客队河南队。一些议论认
为场上的当值裁判有明显偏袒
京师的故意：“同样的犯规动
作，河南的就吹，北京国安的就
继续比赛。反正在北京国安主
场肯是不是 11 人……”有点搞
笑的是第91分钟，国安的张稀

哲踩踏犯规而染红下场。主队10
人应战保持了胜果。另一场上海
海港在高原客场以 3 比 2 力克了
云南玉昆。这场球被主裁判和
VAR一共吹脱了三粒进球，主队
有两粒，客队有一粒。赛后不少
议论也认为上海球队得到了偏袒
和保护。云南玉昆在攻进第一个
球后，VAR介入，经过了长达5分
钟的“长考”后，主裁判与VAR在
沟通之后取消了主队的进球。其
后，主队的破门再次被吹。被吹
两粒进球的犯错球员都是玉昆的
奥斯卡，他先是助攻越位，后是进
攻起脚时越位。到了比赛第 91
分钟，主裁判与 VAR 又进行了

“长考”，对主队的一粒进球所鉴
定的辰光确实长得离谱。为此有
消息传出云南玉昆已就这场比赛
中是否有误判、是否符合程序和
是否长考合理向中国足协提出了
申诉。

●“长考”指棋手在弈棋时思
考时间过长。围棋界因此有了一
句谚语叫“长考出臭棋”了。过
长、过多、过复杂的来考虑应着，
这反而会失去直觉的判断力，最
后选择的往往是最糟糕的一步
棋。比赛场上的犯规越位的出
现，尽管只在一瞬之间发生，但给
人的直觉印象是十分深刻的。主
裁与边裁应该果敢响哨或挥旗明
示，犹豫不决只会给判罚增加风
险与难度。对越位的最后确认是
由 VAR 来划线而辨别的。在定
了格的视频图象上划线很难吗？
具备一定的立体视觉能力与绘画
透视知识，在球场上划出正确无
误的线来决非难事。长考如果耗
时在划线上，那么要对小屋子里
的VAR裁判多加训练了。

当然，划线时笔下、尺端有
私，那是另外一个课题了。呵呵。

斯卢茨基
拿到的
第100分

瓦尔迪
告别“蓝狐”

“你可以这么称呼我（队史最
伟大的球员），但我不会这样称呼
自己。”公认的草根传奇瓦尔迪，
最终选择了离开莱斯特城。

他和莱斯特城走过的这段历
程，也许是足球史上的一段佳
话。如今瓦尔迪选择离队，或许
充满了不舍和不满的纠结。

2005年18岁时，他加盟半职
业的第七级别联赛球队斯托克
斯，到进入第五级别联赛的弗利
特伍德，冥冥之中被当时的英冠
球队莱斯特城相中。

随后，他和莱斯特城开启了
13 年的传奇历程：2015-2016 赛
季球队创造英超夺冠的奇迹，瓦
尔迪创造连续 11 场比赛进球的
纪录；球队 2021 年赢得足总杯、
社区盾冠军，瓦尔迪则在 2019-
2020赛季得了英超金靴。2022-
2023赛季球队降入英冠，只有瓦
尔迪留下并随队再度回到英超。

可以说，瓦尔迪和莱斯特城
相互成就、相得益彰，互相在对方
的成长中，留下了不可磨灭的印
记。但不论故事多么动人，总有
结束的那一天。在本赛季英超第
33轮主场0比1不敌榜首的利物
浦后，莱斯特城提前五轮，三年内
第二次降入英冠。

和双方首次因英冠结识不
同，现在对瓦尔迪来说，英冠像是
一种惩罚。赛后，他作为队长，在
社交媒体上发文，直接把这个赛
季定性为“彻头彻尾的耻辱”。

曾随着球队沉浮的瓦尔迪大
概认为，即使没有豪门底蕴，球队
也是足球史上最大奇迹的创造
者，可以输球，但不能摆烂。

如果说2022-2023赛季球队
降级，还有财政、管理方面的客观
因素，那么这次降级，除了客观因
素，完全是一场对主帅、管理层的
信任危机引发的“至暗时刻”。

瓦尔迪离队后，九年前创造“莱
斯特奇迹”的阵容，从“补锅匠”主帅
拉涅利，到马赫雷斯、冈崎慎司等一
众球员，都已离队，想复制奇迹都不
可能。至于瓦尔迪会否在正式退役
后，像老队长摩根那样，进入俱乐部
管理层，还是未知数。

莱斯特城在英格兰足球联赛
的地位，或许就是负责创造奇迹，
但这不会一直发生。想要真正成
为英超豪门，并非易事，赞助商一
旦缺少输血能力，就会出现生存
困境。缺少家底的“蓝狐”，想要
站稳脚跟，谈何容易。

随着瓦尔迪老去、莱斯特城
战绩下滑，这段奇迹走向结尾，也
许是最好的解脱。对球队，瓦尔
迪做到了仁至义尽；对功勋球员，
莱斯特城也没亏待。

这场反向的“双向奔赴”，让
一段传奇画上了句号。

励精图治
国乒不凡

原乒乓国手王励勤刚当选为
中国乒乓球协会主席。与王励勤
有过几次短暂见面，他看上去有
点腼腆，言语温婉，握手绵软。

印象最深的还是在 2004 年
雅典奥运会上，他半决赛输给了
王皓，让后者进入决赛。下赛场
接受采访时脸上看不出任何表
情。最后决赛王皓砸了盘，中国
队最看重的男单冠军被柳承敏夺
走。看到王皓崩溃瘫倒场地，看
台上的王励勤内心肯定剧烈翻
滚，但脸上没有任何变化。

王励勤 2014 年退役后不像
他的几个队友风生水起，而是默
默回到上海，从乒乓事业的最平
凡处做起，即使个人问题也是以
通常上海人的方式，礼貌而不失
风度地通过互联网广而告之，没
有波澜。

2021年任上海市竞技体育训
练管理中心主任，上海乒乓球发
展的良好状况业内皆知。于是，
他也从上海走向全国，本月23日
正式任中国乒乓球协会主席。

中国的体育管理部门比较特
别，有两套班子，协会和管理中心。

中国乒协是一个全国性体育
协会，属于民间组织，主席更多扮
演战略领导角色，涉及政策制定、
资源整合、国际交流等。

国家体育总局乒羽中心是国
家体育总局直属事业单位，负责
国家队的训练、竞赛、管理，以及
相关政策的具体实施。主任直接
管理国家队的教练组、运动员选
拔、训练计划、比赛安排等核心事
务，直接掌控国家队的资源分配
和决策。

乒协主席侧重战略规划和行
业领导，乒羽中心主任权力更具
体。

作为中国乒乓球历史上的传
奇运动员，王励勤拥有16个世界
冠军头衔，包括三次世乒赛男单
冠军，并在2000年悉尼奥运会和
2008年北京奥运会分别获得男双
和男团金牌。他的运动员生涯展
现了顽强拼搏和追求完美的精
神，这为他在管理岗位上赢得了
广泛认可。退役后，他历任上海
乒羽中心主任助理、副主任、主
任，以及上海市竞技体育训练管
理中心主任，积累了丰富的行政
管理经验。当选中国乒协主席，
是对他能力和贡献的肯定，也是
中国乒乓球管理层在新周期寻求
稳定与创新的体现。

既然这位内行专家能在本业
内获得如此优秀的成就，其不张
扬内秀的性格，也符合中国民众
的审美观，我相信如果王主席成
为王主任，或者一肩挑，对中国乒
乓球事业的发展，消除污染乒乓
球的所谓饭圈文化，一定会有更
直接的推动作用。

加上在济南拿到的这3分，
斯卢茨基在中超联赛带队的总

积分正好达到100分。
去年的77+现在的23分，正

好 100 分。同时，申花也实现了
跨赛季连续在 12 个中超客场都
取得进球。

在济南的这个客场，首先是
客场零封对手拿下了3分。其次
是没有增加新的伤病，同时特谢
拉的第四黄没有出现，门将薛庆
浩也收获了信心。

到现在应该能看懂强强对话
时，斯卢茨基的破敌三部曲了。
先和你上强度比谁更硬，再跟你
比体能，最后还有深度，板凳深
度。和山东比赛有一个很大提升
是防守专注度。

下一场踢成都，踏定自己的
步伐，继续迎接挑战！

回想一下，没有去年客场工

体那场最后时刻的输球，申花本
已经做到了跨赛季 39 场不败。
那场比赛后来想想完全能接受平
局的。所以今年要吸取这个教
训。心态调整好，保持好。

看到赛程出来的时候就说
过，从3月底的第三轮到5月中旬
的第 13 轮，不停歇的 11 轮比赛，
很关键也很考验。

现在这 11 轮比赛，7 轮已经
打好，申花目前是收获了 6 胜 1
平，积分榜目前是占据第一位置。

今年联赛开局阶段，也经过
了朱辰杰、蒋圣龙、陈晋一、路易
斯、于汉超的先后伤病，现在除了
阿马杜，其他伤病已经基本全部
恢复。

今年看到现在就是：我遇弱
不强，遇强也不弱。


